

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts.

Carta de Madrid

Sr. Director de LA ALMUDAINA

Trabajo perdido el de recorrer los círculos políticos donde á falta de asuntos de mayor novedad, siguese hablando de la forma probable en que haya de resolverse la crisis y de las actitudes respectivas de los señores Silvela y Romero Robledo, por lo que hace al ingreso del último en el partido conservador.

Tales cambios y dudas surgen diariamente respecto á la vuelta del Sr. Romero Robledo, que estamos, en cuanto á su certeza en iguales condiciones que con la guerra europea.

Romero y Silvela, como Francia y Alemania, hacen aprestos, buscan aliados, desean y temen el encuentro y nadie puede asegurar si este se verificará en breve ó si la crisis se habrá de resolver quedando los dos adversarios en la misma situación que ahora.

Las cosas, por lo tanto, no han cambiado poco ni mucho en estos días y por su parte Cánovas, según mis noticias, piensa hoy lo mismo que antes de emprender su viaje á Bagnères de Bigorre, y no hay motivos para creer que quebrante su decidido propósito respecto de la crisis y su resolución.

A otro asunto.

Se habla bastante menos de nuestra neutralidad, de nuestra intervención armada y de nuestra situación política en Europa.

La prensa sensata rechaza con argumentos indiscutibles las aseveraciones de la traspirenaica y toda de consuno coincide en que el actual presidente del Consejo de Ministros no es de los hombres que arrastrarían á su país á una aventura que pudiera hacer pesar mañana sobre esta noble tierra, las angustias del arrepentimiento y las torturas del error, error que habría de hacer vestir luto durante largos años á la nación española.

Independientemente de lo expuesto viene á ser un dato más para creer en la inteligencia franco-rusa, ya que no en la definitiva alianza, la llegada dentro de breves días á París del gran duque Wladimiro hermano del emperador de Rusia.

La noticia fué dada ayer en los centros ministeriales y se añade que el recibimiento que París le prepara será más entusiasta que el hecho al gran duque Alejo, toda vez que la equivocación en la fecha de la llegada impidió la gran recepción que á este pensaban hacerle los parisienses.

El gran duque Wladimiro es el hermano más querido del czar, el que ha merecido siempre toda su confianza, el que ha acompañado en sus viajes al czarewitch.

Asunto es este que no debe tenernos sin cuidado apesar del vital negocio de nuestra neutralidad y de que una dirección de nuestra política en ese sentido merecería el apoyo y los aplausos de todo el mundo, mucho más si se tiene en cuenta que nunca volverá, probablemente, á presentársenos ocasión tan propicia de plantear esa cuestión en términos favorables.

Pero sí, como piensan la mayoría de los españoles, la política de neutralidad es lo que nos conviene, también es cierto que esa neutralidad debemos concederla en condiciones que demuestren lo que ella vale.

Otra política sería estéril y sobre estéril cobarde.

Ha refrescado bastante la atmósfera y si de este modo continúa me parece que los veraneantes adelantarán su regreso de las playas del Norte con lo cual adquirirá sin duda alguna nuevo vigor la vida política.

A. PALMA ESCOBAR

24 Agosto de 1891.

Fuera de España

La cuestión de los Balcanes y la guerra temida.

La prensa francesa publica un telegrama por el cual, según noticias recogidas en Austria, celebrarán en breve una conferencia los emperadores de Alemania y Austria y el rey de Italia á fin de ponerse de acuerdo para dar una solución definitiva al problema planteado hace tiempo en la península de los Balcanes á causa de las ambiciones desmesuradas de Stambouloff, el

cual quiere que Bulgaria, que es hoy la protegida de la Triple Alianza, ejerza una supremacía sobre los demás estados hermanos y vecinos parecida á la que Alemania ha sabido imponer al resto de Europa gracias al prestigio de sus armas.

La gravedad imensa que entraña esa conferencia es innegable. Desde el momento en que Inglaterra expresando por boca de su soberana el deseo de ver en las aguas de la rada del Solente la escuadra francesa, parece dar á entender que no quiere tomar partido por ninguno de los dos bandos, no quedan, como cuestiones graves y que puedan producir el conflicto que tanto se teme en Europa sino la de la Alsacia-Lorena, que no puede dirimirse sino por medio de una guerra, y la de Oriente que, si bien puede arreglarse con mayor facilidad y rapidez, en cambio si no reviste carácter definitivo, renacerá siempre de sus cenizas. En la primera cuestión, batallan Francia y Alemania; en la segunda Austria, Rusia y Turquía. La habilidad de la diplomacia de las dos primeras estriba en saber aprovechar su influencia cerca de la Puerta para que en caso de guerra, los batallones turcos combatan á su lado. Si no se escuchara en las contiendas internacionales más que la voz de los intereses que pueden llamarse perennes, Turquía combatiría aliada al Austria. Pero es muy posible que, por esta vez, se incline mejor hacia Rusia tanto á causa del miedo que le causa su adversario tenaz y que ya lo ha vencido diversas veces como en odio hacia esos principados que, sin ser obra suya, son sin embargo trozos arrancados de su territorio.

Ahora bien, Turquía, desde el instante en que se reuna una conferencia de los soberanos que han firmado la Triple Alianza, comprende que no le cabe el recurso de declararse neutral porque de lo contrario se expone á que los mismos que le arrebatan la Rumelia Oriental ahora aprovechen su postración para quedarse con un nuevo despojo cortado de los girones de su derrotado manto imperial. Para evitar tal contingencia no hay sino un camino. Ponerse del lado de la Triple Alianza ó prestar su concurso á la alianza franco-rusa. Este será sin duda el primer resultado que produzca la conferencia.

Pero sobre éste que no es de efectos inmediatos hay otro que precisa prever, pues de él depende la paz ó la guerra.

Teniendo en cuenta que los dos imperios centrales han manifestado distintas veces su intención de reconocer el gobierno de Bulgaria cuya existencia sola constituye una infracción del tratado de Berlín, casi casi puede decirse que la solución que den al asunto que van á dilucidar será favorable á las pretensiones del Sr. Stambouloff y esas ya se sabe que son el reconocimiento puro y simple del príncipe Fernando y la independencia completa de Bulgaria respecto á Turquía. Esta solución es precisamente la que no quieren los rusos, la que, según *Le Nord* no dejarán que prevalezca. Y esto lo decía el colega bruselés cuando aún no se había hecho pública por modo tan expresivo como ahora la buena amistad que tiene á Francia y que esta nación le paga con creces. Lo probable es que ahora se ponga con energía mayor á esa violación de un tratado que siempre le ha sido antipático, así cuando se estipuló como cuando se quebranta.

La Triple Alianza, si se decide al acto que se le atribuye intención de ejecutar, querrá probablemente que su decisión se cumpla contra viento y marea. La sola anulación de la conferencia de los tres monarcas es ya una contestación dada á los entusiasmos de franceses y rusos, es un acto que da fe de vida de la *Triple* y que indica que ésta no consiente en que la anule una fuerza nuevamente aparecida. Esa voluntad claramente formulada, esa oposición abierta á los intentos y deseos de Rusia, ¿hallarán una respuesta belicosa? Mucho es de temer.

Recompensas

por los sucesos de Barcelona

Batallón de cazadores de Mérida

Se publica una real orden concediendo las recompensas que á continuación se expresan, con arreglo al Real decreto, en el que declara comprendido, para los efectos de recompensa en los casos 2.º y 3.º del ar-

tículo 11 de la ley de 19 de Julio de 1889. adicional á la Constitutiva del ejército:

Cruz roja de segunda clase del Mérito Militar, pensionada con la semidiferencia del sueldo de su empleo al del superior inmediato, al comandante D. Francisco López Olivera; cruz de María Cristina al primer teniente D. Leocadio Osorio Buxens; cruz roja de primera clase del Mérito Militar, pensionada con la semidiferencia del sueldo de su empleo al del superior inmediato á los primeros tenientes D. Manuel Sola Casanova y D. Narciso Jiménez Morales de Setién; cruz de plata del Mérito Militar roja, pensionada con 7,50 pesetas mensuales, vitalicia á los sargentos Constantino Juderías Esteban, Luis Clavé Issase, soldado José Romero Turón y José Sorribas Palomo, cruz roja de plata del Mérito Militar pensionada con 2,50 pesetas mensuales, vitalicia á los cabos Prudencio Aleja Guzmán, Pedro Zurbe Yorro, corneta Joaquín Capdevila Garrofer, soldador Baltasar Salvador Ramia, Mateo Alvero Peralta, Manuel Pons Blesa, Juan Gascón Corzán, Juan Aguilar Asensio, Lucas Magallón Pastor, José Aranda Horce, Agustín Ibáñez Layunta, Pablo Viñán Sobado, Pablo Calvo Gracia, Salvador Mariandía Iraso, Alfonso Peiró Petisme; cruz roja de plata del Mérito Militar al sargento José Salmao Maynar, cabo Pascual Ar; cruz roja del Mérito Militar al sargento José Salmas Maynar, cabos Pascual Arcañal Royo, Alejo Payas Casamayor, Teodoro Campos Judía, Nicolás Bello Orrió; soldados Jorge Sierra Aznar, José María Aznar, Juan Vallés Leal, Juan Vallestín, Pardo, Ramón Ruiz Estopañán, Julian Falcón Abellaner, Blas Cebrian Ingles, Agustín Anadón Sanz y Modesto Verdier y Camera.

Por la España vieja

II

Villalar y sus campos

Los jacos de la carretela, rendidos de cansancio, no podían, si nos habian de restituir á Valladolid aquella misma noche, vencer las dos ó tres leguas de ida y otras tantas de vuelta que separan de Tordesillas á Villalar. De este apuro vinieron á sacarnos las fuertes mulas y la cómoda berlina del señor presidente del comité conservador de Tordesillas, y á cosa de las dos de la tarde pudimos salir en dirección de los campos que presenciaron la memorable rota.

Era la tarde algo parecida, según conjeturo, á como debió de ser la de la batalla. Franjas de oscuras nubes encapotaban el cielo: silbaba el aire haciendo ondular con violencia los trigales y los sembrados de algarroba; algunas gotas de agua azotaron los cristales de nuestro coche, y la tensión de la atmósfera presagió cercana tormenta. Adelantábamos salvando las rasas y vermas llanuras, y los cascos de las mulas se hundían en el terreno arenoso. Bajo el peso de un celaje de plomo y de una especie de tristeza retrospectiva, que nos preparaba bien el espíritu para la impresión que buscábamos, avistamos por fin el pueblecillo de Villalar, su humilde caserío de adobes y su campanario, el campanario que Gisbert reprodujo como accesorio en el cuadro famosísimo conocido por *Los comuneros*.

Caimos lo mismo que una bomba en la morada del estanquero de Villalar, que dormía pacíficamente la siesta, pidiéndole que nos guiase al teatro de la lid, situado precisamente á espaldas del pueblo. Exactamente concuerda el lugar con la idea que de él tenía formada; tanto, que se me figura cosa vista ya ó presentida, cuando menos. Si Padilla y su hueste, cuando salieron á la desesperada de Torrelobaton con intento de replegarse hacia Toro, no encuentran ante su paso más que planicies, acaso no empuñan la acción y se desbandan en grupos difíciles de perseguir. Pero fustigados por la lluvia y medio atollados en el lodo, exhaustos y deseosos de concluir de cualquier manera, vieron desde la hondonada del arroyo del Fierro alzarse en la colina el pueblo de Villalar, y lo imaginaron baluarte para la resistencia, parapeto donde hacerse fuertes y dar la cara al enemigo. ¡Inútil antemural! Al amparo de este cerrillo en que sentamos el pie, rehiciéronse los comuneros y emplazaron su artillería, y en el angosto puente que se divisa á distancia como de un kilómetro, y á donde no tardaremos en bajar, se detuvieron, y protegidos por los cañones, hicieron frente á las tro-

pas imperiales, olvidando la fatiga de haber andado tres leguas pisando barro y el desaliento mortal que embargaba sus corazonas. Descendamos al puentecillo que cubre el seco cauce del Hornija. Aquí mismo—donde la niña del estanquero, salada morenilla de cuatro ó cinco años, nos va formando un ramillete de acianos, margaritas y rojas amapolas,—prodigó Padilla su último vigor alentando á los suyos con el grito de *¡Santiago y libertad!* Y desde aquí, herida una pierna, ensangrentado el rostro de una cuchillada, viendo la carnicería que se ejecutaba en su gente, fué conducido á esperar la aurora del día postrero.

La naturaleza, cómplice de mi imaginación, se anocia á mi empeño de reconstruir los detalles del fúnebre episodio nacional. Del mismo altozano en que los comuneros situaron su artillería salen bocanadas de humo negrísimo que el viento columbia y lanza precisamente en dirección del arroyo. Ronco y profundo se oye, de vez en cuando el estampido del cañon. Y cuando nos sentamos sobre pretil del puente del Fierro á esperar que nos impregnase bien aquella muda melancolía de las cosas, no trasformadas en el curso de tres siglos á través de la atmósfera el sonido de la campana de Villalar, doblando á muerto...

¡Por Cristo, señores, que ya sé que el humo viene de un tejaz y el ruido de los cañonazos es que traena, y que si tocan á muerto no es por Padilla ni por Juan Bravo, sino por algun honrado vecino que falleció de muerte natural, y que esas gotas de sangre son amapolas, y que las aguas del río ni van rojas ni blancas, puesto que ni agua lleva! Sin embargo, en verdad os digo que si en tal lugar y á tal hora no se os ocurre algún desvarío semejante á los que yo pensé sois dignos de llamar *diversión* á las carreras de caballos y de encontrar muy artístico el decorado del Casino de Madrid.

¿Sabeis lo que realmente parece un sueño, en tal momento y en tal sitio? Pues lo que cuenta el estanquero, de cómo el pueblo se halla dividido entre los parciales de un parcial de Gamazo, y los parciales de otro político, creo que el duque de Tetuan (no juraría que fuese el duque).—Esto sí que debe de haber sucedido en épocas olvidadas: esto sí que tiene la borrosa inconsistencia de las imágenes del sueño. Lo que acaba de ser, lo que todavía está presente, es la rota y la ejecución de los caudillos comuneros, en la plaza de Villalar. Seguidles por la vía dolorosa: poco tardará la escena final del drama.

Ya amanece, y desde el castillejo de Villalba donde los encerraron al prenderlos, son conducidos los jefes de las Comunidades á una casa de Villalar, sin duda la más reforzada y segura del pueblo, pues notad como aun hoy, después de las reconstrucciones, presentan sus muros y sus pasadizos abovedados, aspecto de recia casamata. Malherido Padilla, abrasado de fiebre y molido de cansancio, apenas oye de boca del alcalde de Villalar la sentencia de decapitación, pide recado de escribir y traza dos cartas, dos ragos de genio, dos trazos de luz.

No falsiquemos la historia ni desnaturalicemos á los personajes históricos; no comparemos á Padilla con Carlos V, si de pericia militar se trata; confesemos que el alma de las comunidades, aunque soldado bizarro, fué mediano capitán; pero tampoco desconozcamos que nadie le gana en la poesía del carácter, en los lineamentos sublimes de la fisonomía moral, en cuya belleza también se fundan legítimas y perdurables apoteosis de la historia. Un gran escenógrafo á quien yo nunca he creído ciego, el destino, ayudó á Padilla disponiendo los acontecimientos de tal suerte, que la adversidad no menoscabase su prestigio, antes lo hiciese fulgurar más luminoso; ahorróle las angustias del tormento, capaces de quebrantar la voluntad más fuerte y las sutilezas y argucias de un proceso y el humillante paseo de los prisioneros y los vencidos al pie del carro del vencedor, y la larga prisión que ablanda la fibra y hace perder de vista el ideal. Además le había preparado la compañera única, la mujer fuerte por excelencia, la continuadora. La mitad del alma, tal vez su mitad más noble, Padilla tenía tal conciencia de su papel, que no quiso fiarse de la memoria de las multitudes, y en horas que bien pueden llamarse de agonía, escribió las inspiradas cartas, columnas del monumento de su gloria. Esta inspiración no le abandonó en el cadalso,

donde también supo decir palabras impecables, que serían el colmo del arte si pudiesen ser calculadas.

La casa en que, según tradición probable, fueron escritas aquellas dos, mas que cartas, estrofas, pertenece hoy á un labriego franco, obsequioso y sencillo, como toda la gente de Villalar, que nos acogió solicitamente, abriéndonos de par en par su morada porque ya sabe él que allí pasó algo... algo muy sonado, muy triste y muy grande. En el sobrado de la casa, el cual se sube por una escalera de mano, hay tres figurillas adosadas á la pared, que con muy buena voluntad pueden tomarse por tosea representación de las tres cabezas. Y en la cocina, muros abiertos en la roca indican aún el sitio donde pudo Padilla aguardar, mientras confesaba con un fraile franciscano, la hora solemne.—Salimos al corral, un pobre corral compeñado, y allí se me ocurrió preguntar al honrado labrador, que me hablaba con entusiasmo del leader de la Liga Agraria, si en caso de resucitar Padilla, le votaría para diputado á él ó á D. German; á lo cual fué respondido que el voto sería para D. German, sin vacilación de ninguna especie. Algun periódico de Valladolid que refirió este diálogo, omitió, según entiendo, decir el lugar donde pasaba. Era (lo repitió) la casa en que Padilla oyó leer su sentencia de muerte y trazó las cartas á doña María Pacheco, su esposa, y á la ciudad de Toledo. Bien puede D. German Gamazo, á quien yo profeso alta estimación, vivir seguro de que para él no está guardada la rota de Villalar.

De aquella casa fué sacado Padilla á la plaza pública, donde hoy descuella, en vez de picota, un obelisco enano, dedicado á conmemorar, no sólo los nombres de Padilla, Bravo y Maldonado, sino (con justicia) el de doña María Pacheco. En el fondo se levanta la torre de la iglesia, pintada por Gisbert, contemporánea de la tragedia, y muy característica por tener mas de concejil que de religiosa. El rollo ya no existe, pero fuimos á ver sus restos, existentes en una casa donde se guardaban bajo una especie de cobertizo, y al descargar los sacos de trigo, sirve de apoyadero la piedra en que colgó de un garfío, destilando sangre, la cabeza del mejor caballero de Castilla. Al pronto, lo confieso, me pareció la piedra, mas que remate de picota, gótico pináculo, procedente de alguna derruida parroquia. Mas despues he reificado mi apreciación, comparando la forma de ese característico remate á la de otros rollos, verbigracia los de Villalon y de Villamuriel, que eran verdaderas agujas góticas, y me inclino á sostener la autenticidad de la piedra.

De la morada en que la conservan no nos dejaron salir sin obsequiarnos con azucarillos y bandejas de frutas de horno. Por su parte, la estanquera, arrogante moza, mientras nosotros registrábamos el campo y el pueblo, nos había preparado refrescos, dulces, chocolate, un enorme flan y engalanada con su collar de oro y su pañuelo carmesí, nos esperaba para ofrecernos la hospitalaria colación. No hubo sino rendirse, probar de todo, y ausentarnos de Villalar bien mantenido el cuerpo, á la vez que penetrado el espíritu de cierta solemne melancolía interior, de esas que mas bien elevan y confortan que aplanan, pues nos prueban que alguna parte de nosotros mismos es capaz de asociarse á la hermosura y á la majestad de ideas que no nos ha correspondido expresar ni defender.

Folleto de LA ALMUDAINA 47

E. GABORIAU

EL CRIMEN DE ORCIVAL

Novela traducida por Doña Joaquina Balmaseda y publicada por El Cosmos Editorial.—Arco de Santa María, 4, bajos, Madrid.—2 tomos, 5 pesetas.)

boradas de verano en las llanuras que baña el Sena.

En el jardín, delante de las ventanas de la biblioteca, el juez y el doctor distinguían dos hombres, mas bien dos sombras que parecían luchar con energía.

A intervalos muy cortos oían el ruido de un puño cerrado descargando sobre una mejilla rudos golpes y en breve las dos sombras formaron solo una; despues se separaron para juntarse de nuevo, y por último una de ellas cayó levantándose de nuevo para volver á caer.

—No os molesteis, señores,—dijo entonces Mr. Lecoq—ya es mio el tunante.

La sombra, que había permanecido en pie y debía pertenecer al agente de policía, se inclinó, y el combate, que parecía acabado, comenzó de nuevo. El hombre, tendido en tierra, parecía defenderse con enérgica desesperación, y sus piernas y sus brazos se agitaban convulsivamente. Hubo un momento de tal confusión, que Mr. Gendrou y

Ya iba acercándose la tormenta: las nubes se amontonaban hacia la parte de Valladolid, y de tiempo en tiempo, sobre el oscuro horizonte, fulguraba la culebrina de un rayo. A intervalos, gaterones pesados y densos caían abriendo cuevecillas entre el polvo. Los tres expedicionarios nos llevábamos puñados de flores silvestres recogidas en el campo comunero y marchitas por el calor. Bien desearíamos traer algun recuerdo más duradero y peculiar; mas nos aseguraron que en el arroyo de Fierro no se han encontrado sino unos pares de roñosas espuelas, por las cuales un «antojador» pagó cuatro onzas. En tordillas cenamos una gran fuente de palominos, y dimos paz á las mulas del señor presidente del comité. Enganchado otra vez nuestro coche, emprendimos la ruta de Valladolid, sin hacer caso de los relámpagos y rayos que rasgaban las tinieblas.

Mi primer cuidado cuando abrí los ojos á la mañana siguiente, fué mirar las flores de Villalar que dejara refrescándose en la jofaina la vispera. Las amapolas habian soltado zumo, y el agua tenía vivo color bermejo.

EMILIA PARDO BAZÁN

Resoluciones de guerra

La *Gaceta* y el *Diario oficial del ministerio de la Guerra* publican á la cabeza de sus números de ayer el real decreto declarando comprendidos en la ley de recompensas en tiempo de guerra los servicios que prestaron las fuerzas del ejército con motivo de los sucesos ocurridos el día 2 del corriente mes en el cuartel del Buen Suceso de la plaza de Barcelona.

Esta disposición viene apoyada por el informe unánime de la Junta superior consultiva de Guerra, que despues de examinar los partes detallados y demas documentos relacionados con dichos sucesos, declara que el cuartel del Buen Suceso fué objeto de una agresión, tan inesperada como alevosa, por un grupo armado, cuyo intento fué sorprender á la guardia de prevención con ánimo de apoderarse del edificio, contando, sin duda, con el efecto que siempre produce el ataque rápido cuando se verifica con decisión y en circunstancias en que no puede ser esperado.

«Tales agresiones,—dice el dictamen—sólo fracasan cuando por parte de los agredidos hay gran serenidad y arrojo, circunstancias que, afortunadamente, han concurrido en el caso presente y sin las cuales se hubiesen originado escenas sangrientas y de desolación para los habitantes de Barcelona.»

La Junta opina, por lo tanto, que el hecho de que se trata debe premiarse con arreglo al reglamento de recompensas en tiempo de guerra de 18 de Febrero del presente año.

Las recompensas otorgadas son las que anunció la prensa.

Las maniobras militares del próximo otoño.

El *Diario oficial del ministerio de la Guerra* publica una real orden disponiendo que las guarniciones de los distritos de Castilla la Nueva, Cataluña, Andalucía, Aragón, Castilla la Vieja, Burgos y Vascongadas, verifiquen los ejercicios que dispongan los capitanes generales, sujetándose en su

el padre Plantat no pudieron distinguir cuál de las dos sombras era la del agente de policía.

Se levantaban, luchaban, y de repente oyóse una exclamación de dolor acompañada de un juramento.

—¡Ah, canalla!

Y de pronto un grito desgarrador atravesó el espacio y el acento burlón del agente de policía dijo:

—¡Ah! por fin logré reducirle á que nos presente sus respetos. Alumbrad un poco.

El médico y el juez se precipitaron á cojer la lámpara, y ya se dirigían á la puerta cuando ésta se abrió y el agente dijo:

—Os presento, señores, al Sr. Robelot, tonelero de Orcival, herborista por prudencia, y envenenador por vocación.

Tal era la estupefacción del padre Plantat y el doctor Gendrou, que ni uno ni otro pudieron responder.

Era, en efecto, el tonelero, moviendo en el vacío sus mandíbulas desarticuladas. Su adversario le había arrojado en tierra por medio del rodillazo, último recurso de los que pelean en las calles y en los boulevares.

Sin embargo, no era la presencia casi inexplicable del tonelero lo que sorprendía al juez de paz y á su amigo; sorprendiales que aquel hombre de tan delicada apariencia sujetase con su puño de hierro y arrastrarse como á una paja al antiguo mozo del laboratorio del doctor.

Había indudablemente algo en la voz de Mr. Lecoq, en su traje, en su corbata pretenciosa, que revelaba al hombre de antes,

práctica á lo que previene el reglamento de maniobras, y asignando á cada uno las siguientes cantidades para atender al abono de pluses y al sobreprecio de las raciones extraordinarias de pienso: Castilla la Nueva, 10.000 pesetas; Cataluña, 8.500; Burgos, 4.000; Andalucía y Valencia, 3.500; Aragón y Vascongadas, 3.000, y Castilla la Vieja, 2.500. Total, 38.000 pesetas.

También publicó el periódico oficial de guerra las siguientes disposiciones:

Aumento de vestuarios.—La necesidad de que los cuerpos de tropas cuenten con suficientes existencias de vestuario, equipo y correaje para el caso de movilización, y aun para las asambleas de instrucción de grandes unidades, motivó que por una disposición reciente se ordenase que los cuerpos procedieran á adquirir en el más breve plazo posible, con las formalidades reglamentarias, el número de prendas precisas, á fin de completar, los que ne tuviesen, el necesario para la fuerza de 800 hombres por batallón.

El ministro de la Guerra considera de gran importancia la ejecución inmediata de este servicio, y ordena á los capitanes generales de los distritos que coadyuven á su realización, procurando que se habiliten locales dentro de los cuarteles ó en otros edificios del Estado para almacenar convenientemente las prendas que no se hallen en uso; excitando, además el celo de los jefes de los cuerpos para que ejerzan la mayor vigilancia, á fin de que se conserven las prendas y efectos en buen estado de servicio.

Servicio interior de cuerpos.—El ministro de la Guerra ordena, que en el término de un mes se redacte un reglamento de servicio interior de los cuerpos, por una junta que se constituirá inmediatamente con este objeto, á fin de introducir un cambio en el régimen interior actual del servicio de los cuerpos, atendiendo á que tal como hoy se practica, pudo tener razón de ser en tiempos en que, por la larga permanencia del soldado en filas la instrucción de éste se hacía con mayor lentitud, permitiendo á los oficiales atender con mayor desahogo á tan preferente objeto; pero no sucede así en la actualidad, por la rapidez con que pasan por las filas los individuos de tropa, y estar por consiguiente, los cuerpos concertados á una instrucción constante.

El padre Coloma

El director de *La Epoca*, Sr. Escobar, ha hecho recientemente una visita al Padre Coloma en la Universidad de Deusto. Del artículo que consagra á dar cuenta de la conversación mantenida con el autor de *Pequeñeces*, copiamos lo siguiente:

«Otro de los estantes lo tenía dedicado á los degajos de autógrafos notables, que le ha prestado la condesa de Guaqu para que escriba la biografía de la santa duquesa de Vistahermosa, cuyo marido fué embajador de España en París durante la época de Luis XV. Este libro, más que una biografía, será un estudio de aquella época, sobre la que arrojan datos tan picantes como curiosos las cartas de d'Alembert, de los duques de Polignac y de la Valliere, del gallardo marqués de Mora y de Mlle. de l'Épinaisse, de las que está sacando datos curiosos el ilustre novelista.»

y sin embargo, el Lecoq que había salido por la ventana, no era el mismo Lecoq que ahora entraba por la puerta.

Había salido con patillas rubias, blanco y sonrosado, y volvía moreno, con el cabello negro, y enérgica la mirada.

El que había salido, era un hombre de fisonomía sin expresión, de edad casi avanzada, y el que entraba podía ser un hombre de treinta y cinco años, de mirada altanera, de magníficos cabellos ensortijados que hacían resaltar la palidez de su rostro y la corrección de sus enérgicas facciones.

Llevaba en el cuello, debajo de la barba, una herida ensangrentada.

—¿Mr. Lecoq?—exclamó el juez de paz recobrando la palabra.

—El mismo,—dijo Mr. Lecoq,—y por esta vez el verdadero.

Y dirigiéndose al tonelero, repuso:

—Adelante.

Este cayó casi contra una silla, pero el agente no le soltaba y continuó:

—Sí, gracias á este tunante que me ha arrancado mis adornos rubios, á pesar mio, me aparezo á vosotros al natural, tal como me hizo el Creador.

Sonrió entonces medio con agrado, medio con desden, y dijo:

—Sí; yo soy el verdadero Lecoq, y ya podéis asegurar que hay solo tres personas que le conozcan. Dos amigos seguros y una amiga, que lo es infinitamente menos y de la que os hablaba hace poco.

Los ojos del padre Plantat y del Dr. Gen-

«Despues tuvo la bondad de enseñarme los originales de sus novelas—de cada una hay varios—porque no los corrige y copia menos de tres ó cuatro veces.

El primer borrador de *Pequeñeces* que vi, está escrito con lápiz, en cuartillas pequeñas, el segundo en papel grande, lleno de prosa por ambos lados; el tercero en un cuaderno rayado, y el cuarto en cuartillas para la imprenta.

No podrá, pues, decirse que no está meditado todo lo que sale de la pluma del eximio Padre.

De la obra *El Diputado*, que será la primera que dé á la estampa, afirmó que no tenía escritos sino los primeros capítulos, y que aún puede que varíe su plan. Para adquirir sobre el terreno algunos datos, se propone visitar el Congreso el invierno próximo. Los personajes de la obra que aparecen en los primeros capítulos son don Juan Palomino y doña María la Brava, padres del héroe.

NOTICIAS

Del Extranjero

El teniente de marina de los Estados Unidos señor Mac Carty Little ha sido comisionado por el presidente de aquella República para que venga á España con objeto de que dirija la construcción de un facsimile de la carabela *Santa María*, en la que el atrevido navegante genovés hizo su inolvidable viaje, que dió por resultado el descubrimiento de América. El facsimile está destinado á la Exposición de Chicago.

El pequeño buque estará tripulado por marinos españoles, que irán vestidos á la manera que lo estaban los que acompañaron al inmortal Colón, y así la jarcia como la arboladura y el velamen serán exactamente iguales á los que arbolaba dicha nave, la que se exhibirá por vez primera en la gran revista naval que se celebrará en el puerto de Nueva-York, y será saludada con honoríficas salvas hechas por la artillería de las escuadras de todas las naciones que tomen participación en aquella revista.

—El corresponsal del *Times* en París señor Blowitz, ha publicado un artículo en el citado periódico ocupándose en los viajes de la escuadra francesa.

El corresponsal del periódico inglés citado declara no conocer nada tan sorprendente, bajo el punto de vista político, como la visita de la escuadra francesa á Cronstadt, á raíz de la renovación de la triple alianza y de la visita del emperador Guillermo á la reina Victoria, pues significa, á juicio del mismo, la transformación de la inteligencia latente en definitiva.

Por el viaje de la escuadra francesa á Portsmouth, Inglaterra se aparta evidentemente de la triple alianza, en la cual se la creía comprometida, y recaba su independencia absoluta, no siendo la cuarta potencia en la triple alianza, ni la tercera en la de los dos pueblos que se han unido en Cronstadt.

No encontramos muy ajustadas á las corrientes dominantes en Europa, ni aun al lenguaje de la prensa francesa y rusa, la opinión del señor Blowitz en lo que se refiere á la alianza franco-rusa. El la cree hecha, y en los círculos diplomáticos europeos no se cree que la cosa esté tan adelantada.

drou le interrogaban con tal empeño, que el agente continuó:

—¿Qué quereis? No todas son rosas en el oficio; para limpiar la sociedad se corren peligros que debertan conquistarnos la consideración de nuestros contemporáneos, ya que no su afecto; aquí donde me veis estoy sentenciado á muerte por siete malhechores, los más peligrosos que hay en Francia. Han caído en la red por mí y han jurado ¡y son hombres de palabra! que moriría por su mano. Cuatro de ellos están en el presidio de Cayena, uno en Brest, pero los otros dos ignoro dónde se encuentran. ¿Quién sabe si alguno de ellos me abrirá seguido hasta aquí y mañana al salir de esta casa me meterá seis pulgadas de hierro en el cuerpo?

Y dijo esto con sonrisa melancólica.

—Y Sin recompensa á tantos peligros!—añadió.—Mañana, si sucumbo, se recogerá en la calle mi cadáver, identificarán mi persona y... se acabó.

Al decir esto, el acento de Lecoq era amargo, y la irritación sorda de su voz imponía.

Por fortuna,—dijo,—soy hombre de precauciones, y mientras estoy en el ejercicio de mi profesión no temo á nadie; pero hay días en que se cansa uno de tomarlas, en que se olvida uno de que al revolver de una esquina le espera un puñal, y en esos días en que arrojo mi máscara, es que quiero ser verdadero Lecoq... ¡Ah! en quince años que llevo en la prefectura nadie conoce mi verdadero rostro ni el color de mis cabellos.

De la Capital

Según nuestras noticias, el Sr. Ingeniero Jefe de la provincia ha señalado el día 12 del próximo Septiembre para recibir provisionalmente y abrir al tránsito público las obras del trozo de carretera comprendido entre el puente de S. Miguel y el Barracá, en la de Lluch á Santañy.

Esta inauguración tiene excepcional importancia para toda la comarca de Escorca que quedará unida al resto de la isla por medio de un camino carretero de que había carecido hasta aquí, apesar de los grandes esfuerzos hechos para construirlo en diferentes épocas por los municipios y propietarios interesados.

No es menor la importancia de este hecho para el Santuario de Lluch, ya que la piedad de muchas personas devotas encontraba un obstáculo insuperable para visitarlo en el mal camino de herradura que aún hoy es preciso aprovechar.

Por último, Selva y Caimari están interesados en esta obra, siendo como son tan numerosos los vecinos de estos pueblos que viven del carboneo en la comarca de Lluch y del transporte de los productos de la misma hasta Inca y Palma.

Convencidos todos de la importancia de este acontecimiento se proponen celebrarlo convenientemente, invitando al efecto las autoridades a los festejos que tendrán lugar en dicho día, de los cuales daremos oportuna noticia á nuestros lectores.

El vapor *Maria* llegado ayer de Marsella y Barcelona, además de la correspondencia y 24 pasajeros, condujo la siguiente carga: 70 balas de lana; 250 cajas de tabaco elaborado; 700 sacos de harina y salvado; 50 toneles de sardina; 6 bultos de maquinaria y 6 bueyes, procedente todo de Barcelona.

De Marsella trajo, además, 200 sacos de trigo y 154 pipas vacías.

A las tres de la tarde emprendió ayer su anunciado viaje á Argel el vapor *Isleño*, con 21 pasajeros y carga variada.

Son muchas ya las señoritas que han mandado sus cintas con el nombre grabado en ellas, para las carreras con que terminará el *carrousel* organizado por la Sociedad de Salvamento de Naufragos.

Dichas cintas estarán expuestas en la renombrada camisería de *La Azucena*.

En el lugar correspondiente podrán ver los lectores la lista del personal de la Compañía que ha de actuar en el Teatro-Circo desde el día 6 del próximo Septiembre.

Parece que reina gran animación entre muchos aficionados de esta ciudad para asistir á las corridas de toros que han de celebrarse próximamente en Felanitx.

Esta tarde sabemos que serán muchos los expedicionarios que salgan en el tren de las 2'15.

En el camino del Pont d'Inca se desbocó ayer tarde el caballo que tiraba de un carrito, cayendo su conductor al intentar detenerlo y causándose una fuerte contusión en la cabeza.

Por falta de número no pudo ayer por la mañana celebrar sesión el Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad.

El numeroso público que habia acudido á la casa Consistorial en espera de la sesión, se retiró comentando los móviles de la falta de asistencia de los concejales fusionistas.

Ha sido puesto ha disposición del Juez municipal por la Guardia civil del puesto de Santa Margarita, un joven de 21 años de edad, por haber inferido á un vecino suyo una herida en el costado derecho, con arma de fuego.

Al agresor se le encontró un revolver de seis tiros con tres cartuchos.

Las dos últimas tardes han ensayado sus ejercicios en la plaza de Toros los ginetes que deben tomar parte en el *carrousel* del domingo y á juzgar por el ajuste y corrección con que han verificado los difíciles juegos, puede asegurarse un éxito.

Sabemos también que son muchas las peticiones de palcos que se han hecho para la fiesta referida, de tal suerte que será preciso, según parece natural, concederlos por orden de prioridad en la petición.

La Sociedad Circulo Instructivo establecida en la calle de la Alfarería se propone celebrar una serie de academias de baile que empezarán con la del domingo próximo á las ocho de la noche, para lo cual reinan los mejores propósitos por parte de la comisión organizadora.

La Guardia civil del puesto de San Juan en Ibiza, detuvo el día 23 y puso á disposición del Sr. Juez municipal de dicha villa

á un vecino de la misma, por ser el autor, según acreditan varios testigos, de un asesinato cometido en un joven de 25 años, dentro de una casa de la referida villa, á quien mató de una puñalada mientras se celebraba una *vetla* ó baile.

Ayer llegó á esta capital nuestro joven amigo D. Patricio Rodríguez Roda, oficial del Ministerio de Ultramar é hijo del señor Presidente de esta Audiencia.

Cinco de los novilleros que han trabajado últimamente en este plaza de Toros salieron anteayer para Barcelona.

El espada *Orosco* y el banderillero *Chispa* marcharán esta tarde en el vapor-correo de Valencia.

De regreso de una excursión por varios pueblos de la isla, algunos amigos nuestros, fueron á la estación de Manacor á las dos y media de la madrugada del miércoles último para hacer tiempo y tomar sus respectivos billetes; mas encontrándola todavía cerrada, se dirigieron á uno de los cafetines que hay próximos á dicha estación, presentándose en corto intervalo tres guardias nocturnos, los que una vez sentados y tomando unas copas hablaron diciendo uno de ellos palabras tan poco cultas é indecorosas que rebajaban á la autoridad á quien representaban, viéndose nuestros amigos obligados á salir del establecimiento, para no tenerles que manifestar su mal comportamiento.

Según anuncio publicado en el último número del Boletín Oficial, la Junta de Gobierno de la *Sociedad General Mallorquina* ha acordado la emisión de 4.000 obligaciones al portador de á 150 pesetas cada una con fecha de 1.º de Octubre próximo, que serán amortizadas en 30 de Junio de 1902 ó antes á voluntad de la Compañía, devengando el interés fijo de 6 por 100 anual, á tenor de las condiciones que obran de manifiesto en las oficinas de la expresada Compañía.

Esta noche á la hora de costumbre la música del regimiento de Filipinas tocará en el paseo del Borne las piezas que contiene el siguiente programa:

- 1.ª—Paso doble *Boulangier*, Dramas.
- 2.ª—Sinfonía de la ópera *Paragraph III*, Souppé.
- 3.ª—Aria de baritono de la ópera *I Martiri*, Donnizetti.
- 4.ª—Waltz *Fernando ó Madrid*, León Yañez.
- 6.ª—Polka *Palma*, M. Fernandez.

Con motivo de ser anteayer los días de S. A. R. el archiduque de Austria Luis Salvador, hubo fiesta campestre en la alquería de Miramar.

Se obsequió con una comida extraordinaria á los trabajadores de dicho predio y por la tarde se verificó un baile al estilo del país.

Ha sido destinado al octavo batallón de artillería de plaza destacado en Mahón, el capitán de la propia arma D. Francisco Villalonga.

Dice un colega que la «Sociedad General Mallorquina» ha acordado colocar en el salón de sesiones el retrato de D. Francisco Sagristá, director que fué de la sociedad nombrada.

Telegramas

(DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR)

Ciudadela 26 á las 6'40 t.

A las siete de la noche llegó ayer el excelentísimo Sr. Gobernador, siendo recibido por el Ilmo. Sr. Obispo, por las autoridades locales y gran número de personas distinguidas que le han agasajado notablemente. A las cuatro de esta tarde ha salido con dirección á Mahón.

En Barcelona

Barcelona 26 á las 2'10 t.

A las diez de esta mañana ha fondeado en el antepuerto la escuadra inglesa cuya próxima venida ya se habia anunciado.

Ha dirigido á la plaza los saludos de reglamento que le han sido devueltos por las baterías de Montjuich.

La policía ha detenido á tres supuestos caballeros que se dedicaban á estafas en grande escala.

En estos tipos está complicado un cartero.

El Director de Comunicaciones Sr. Maspons ha descubierto la pista, dando con la madriguera de los delincuentes.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Una conferencia

Madrid 25 á las 8 n.

Dicese que está concertada una conferencia entre los señores Sagasta y Cánovas.

Parece que se ocuparán de la actitud que debe seguir España ante la situación de Portugal, ante la Triple Alianza y en la cuestión de vinos.

Noticias varias

Madrid 26 las 12'45 t.

Ha llegado á esta corte el Ministro de Marina Sr. Beranger.

Esta noche se reunirán los republicanos progresistas de Madrid.

El Sr. Ezquerdo les leerá el contra-manifiesto del Sr. Ruiz Zorrilla condenando el proceder del Marqués de Santa Marta.

Continúa la ruda polémica empeñada entre los distintos elementos republicanos.

Desde Cuba

Madrid 26 á la 1'20 t.

Ha surgido una nueva crisis monetaria en la isla de Cuba.

Creiendo que se ofrecerían al cambio los billetes en un día determinado los accionistas, los acaparraron casi todos.

La «Gaceta» publicará en breve las disposiciones para la recogida de los billetes.

Lo de Filipinas

Madrid 26 á las 2 t.

La prensa conservadora defiende la gestión del general Weyler en Filipinas, declarando que la campaña de Mindanao se emprendió con el beneplácito del Gobierno.

Añaden que los desastres sufridos hasta ahora se deben á las epidemias y enfermedades y no á la impericia del general.

Otras noticias

Madrid 26 á las 2'30 t.

El Sr. Fabié ultimaré muy pronto el proyecto de aranceles de la isla de Cuba.

En el Consejo de Ministros que celebrarán hoy en San Sebastián los señores Cánovas, Isasa, Azcárraga, duque de Tetuán y Fabié, se ocuparán de la cuestión de vinos y de la del ferro-carril del Noguera Pallaresa.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 21 de Agosto.

Ministerio de Gracia y Justicia.—Reales decretos, fecha 19 de Agosto, referentes á movimiento de personal de la magistratura, que ya publicamos.

Gobernación.—Real decreto, fecha 6 de Agosto, dictando reglas para abonar á los notarios los derechos devengados por autorizar las actas públicas.

Boletín oficial

Extracto del número correspondiente al día 24 de Agosto

Aviso á los industriales que quieran celebrar conciertos de consumos con la municipalidad de Llubí. Exposición de los repartos de consumos de Bañalbufar, Capdepera y Petra.

Reforma de calles en Manacor. Acuerdos tomados por los Ayuntamientos de Muro y Mahón y por la junta pericial del primero de dichos pueblos.

Aviso de la solicitud de devolución fianzas, que tienen presta das los procuradores de Manacor don Lorenzo Truyols y D. Gabriel Ferrer.

Venta de dos fincas situadas en el término de Santañy.

Llamamiento á los que se crean con derecho á la herencia intestada de D. Mariano Estéban coronel de ingenieros.

Requisitoria para la busca de Antonio Martorell y Llabrés, procesado por hurto.

Llamamiento á los que se crean con derecho á la herencia intestada de D. Juan Miguel Palet presbítero.

Otro á José Prieto, agente auxiliar de la Empresa Tabacalera, para que declare en causa de contrabando.

Otro á Antelmo Pujol y Mayol, interesado en un juicio de testamentaria.

Aviso de la cobranza de contribuciones en Manacor.

Llamamiento al tripulante de un gusí que fué apresado por carabineros en aguas de Alcudia.

Contrata de la provision de tablonos de camas con banquillos de hierro para la Guardia civil.

Emission de obligaciones de la Sociedad General Mallorquina.

Convocatoria de junta de accionistas de la Harinera Balear en liquidacion para el 31 del corriente.

Pago del tercer dividendo pasivo de la Compañía Industrial y Mercantil de Manacor.

Contrata del suministro de articulos de consumos al hospital militar de Mahón.

Inscripciones en el Registro civil de Palma.

Balance de la Sociedad Industrial Mahonesa.

Sociedades y Corporaciones

Salvamento de Naufragos

Relación de los objetos recibidos hasta la fecha por la comisión, expresándose el nombre de los generosos donantes:

Donativo de 250 pesetas: Circulo Mallorquín.

Dos maceteros en sus platos, dos ceniceros, una palmaria de cristal y un azucarero: Sr. D. José Villalonga Alemayá y señora.

Dos floreros, dos fruteros, dos candelabros, una licorera en bandeja y una pila para agua bendita en peluche: Sr. D. Andrés García y señora.

Un corbeille joyero y una pulsera de plata en su estuche: Sr. D. Antonio Llompart y señora.

Un sortijero y dos cubre fruteros bordados: señora D.ª Francisca Billón y S. Juan

Un centro de mesa de cristal: Sra. D.ª Ana Fuster yuda de Camara.

Un devocionario en su caja: Sra. D.ª Micaela Ramón de Gomila.

Un nécessaire, tres jarritos, un zapato de porcelana y dos ceniceros: Sra. D.ª Antonia Fiol y Ramón

Un ejemplar de las obras de uno de los clásicos castellanos: D. A. M. P.

Ocho bastones y un cenicero de marfil: Familia del Sr. Canut.

Un cuadro al óleo en su marco: Sr. D. José Díaz Capilla.

Dos floreros y dos platos de pasta pintados: señor don Juan Mas y Vich.

Una caja con seis corbatas: Sres. Crespi y Ximénis

Dos docenas de corbatas, un corsé, una corbata blonda, un fichú seda, una docena camisolines y una pelerina de pelfa: Sres. Losada y Barnils.

Sesenta y cuatro boquillas para cigarros, doce ranas de juguete, dos pelilleros, cuatro ceniceros, tres bustos de S. S. Leon XIII, tres sortijeros y doce piezas musicales: Sr. D. Ricardo Cortés.

Un abanico artistico de sándalo: Sr. D. José Quint Zaforteza y señora.

Palma 23 de Agosto de 1891.—*La Comisión.*

Diez rosarios, dos pilas de plata para agua bendita dos devocionarios: El Dean y Cabildo catedral de Mallorca.

Doce vistas fotográficas de las cuevas del Drach: señor D. José Ignacio Moragues.

Doce gemelos oro y onix en su estuche: Sra. doña Soledad Sagaz de Sancho.

Un grafómetro de metal en su estuche: Sr. don Pedro J. Juliá y Uguet, canónigo.

Un termómetro de bronce y dos náforas de idem: señor D. Bartolomé Bennassar y señora.

Dos jarros de bronce: Sra. D.ª Maria Magdalena Meliá viuda de Bennassar.

Un abanico de plumas y un joyero de cristal; señora D.ª Margarita Tous y Ribera.

Un ejemplar de la obra *Viaje por el Nilo*: señora doña Rosa Sancho y Mas.

Un ejemplar de la obra *Historia Militar y Política* de D. Juan Prim: Sra. D.ª Margarita Llompart y familia.

Cuarenta y dos estudios para piano, Cranier; venticinco estudios del maestro Cranier, Bertini; Chanson Gondolier, Kinge; Andante et valse Mignon A. Croizez; Fantasia Hugonotes, Taboads; Romanza Baritono, Bretón y aria I promesi sposi, Ponchielli: La Escuela de Música.

30 pares de medias color liso y listadas: D. F. M. P.

Un toro de pasta, busto y tres colgantes de porcelana: Sr. D. Miguel Mestre.

Dos dulceras de cristal en sus platos y bandeja de id y una escribania repujada: Sr. D. Miguel Morey.

Una licorera de cristal y cuatro fosforeras de terracotta: Sr. D. Ramón Pastor y Rodríguez.

Un servicio completo de café de porcelana para doce personas: Sr. D. Cristóbal Serra.

Dos macetas con su plato bronceadas: Sra. doña Dolores Ribera.

Un par de jarros, un palillero de porcelana, un tintero y una relojera: Sr. D. Francisco Reyes y señora.

Una lámpara de comedor: A. I. R.

Una figura de porcelana: Sra. D.ª Juana Palmer, viuda de Granell.

Un cuadro al óleo con marco dorado: Sr. D. Juan Bauzá y Mas.

Un abanico de madera calado, un frutero de cristal y cuatro figuras de escayola: Sr. D. Juan Alemayá y señora.

Un abanico de hojas: Sra. del señor D. M. Enrique Lladó.

Unos pendientes de perlas en su estuche y una sombrilla: Sra. D.ª Constanza B. Rodríguez de Zamora é hija.

Doce termómetros doble graduación [centígrado y Reaumur: Centro Náutico Balear.

Una petaca nikelada, una fosforera id y piel de Rusia una cartera para bolsillo: Sr. D. Ricardo Roca

Una oleografía, un jarro de porcelana para flores: Sra. D.ª Francisca Sureda de Roca

Cincuenta docenas libritos papel para fumar, cien portaplumas de metal, diez cajas con 100 sobres una tres mapas gráficos de la organización judicial Española: Sr. D. Eduardo Roca y Hermano.

Dos maceteros de porcelana: Sr. D. Jorge Dezcallar y Sureda.

Palma 24 de Agosto de 1891.—*La Comisión.*

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Empezará en el Socorro dedicadas á Nuestra Señora de la Consolación: exposición á las nueve y media, y con motivo de celebrarse la festividad del G. P. S. Agustín, enseguida se cantará tercia y á continuación la misa mayor á toda orquesta, partitura del maestro Capó y sermón por el P. Jaime Pons, filipense; al anochecer continuará la novena de dicha Virgen y después la reserva.

Otras funciones

En la Concepción, fiesta dedicada á San Agustín, á las nueve y media nona cantada por la Reverenda Comunidad y enseguida la misa mayor solemne con sermón por D. Miguel Barceló, Vicario de San Jaime;



D. Nicolás Rubio y Rullán
ha fallecido
(E. P. D.)

Su desconsolada madre, hermanos, hermanos políticos, tíos, primos y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos se sirvan asistir al rosario que en sufragio del alma del finado se rezará hoy á las 7 y media de la mañana en la parroquia iglesia de San Miguel, y á la conducción del cadáver al cementerio que tendrá lugar á las 8.

No se invita particularmente.

al anochecer tres puntos de meditación y la reserva.

En Santa Cruz, al anochecer, el ejercicio del Corazón de Jesús.

En la Real Capilla de Palacio á las 6 y media se rezará misa y cantará salve á la Virgen de los Dolores y responso por el eterno descanso de los Reverendos Padres Coll, Gonzalo, Jaume y demás agustinos difuntos.

Visita á la corte de María

A la Virgen de la Misericordia, en Santa Magdalena.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 23—Varones, 3 Hembras, 4.

Matrimonios

Día 24—D. Bartolomé José Monserrat, con doña Ana Ribas Pizá—D. Martín Jaume Odonell, con doña Juana Tomás Serra.

Defunciones

Día 26 Manuel Bullo Fernández, soltero, de 56 años, calle del Obispo. Martín Soler Mateu, casado, de 40 años, Hospital, de tuberculosis.

Ramón Provenzal Panza, de 5 años, Hospital, de enterocolitis. Ana Esteve Sitjar, de 2 años, calle de Bosch, de pueumonía.

Hospital civil

Día 26

Movimiento de enfermos—Entradas, 3 varones—Altas, ninguna—Defunciones, 1 varón

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Acelajada con arbores y nubes en cruz

Horizonte.—Nuboso en todo el círculo.

Idem del viento.—Leveche frescachón.

Idem del mar.—Rizada con cabrilleo.

Buques á la vista. Ninguno.

Vigia de Portopi.—Sin señal á la hora de tomar estos datos.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 26

Vapor español María, de 694 ton., matrícula de Palma, cap. D. Ricardo Terrasa, con 32 trip 24 pas. y efectos De Barcelona en 13 horas.

Vapor español Unión, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. Juan Bosch, con 24 trip. 18 pas. y efectos De Ibiza en 10 horas.

DESPACHADOS

Día 26

Vapor español Isleño, de 314 ton., matrícula de Palma, cap. D. Raimando Piña, con 23 trip. 21 pas. y efectos. Para Argel.

Matadero

RESES sacrificadas para el abasto público

Día 26

Bueyes, 5.—Vacas, 1.—Terneras, 1.—Carneros, 15.—Ovejas, 22—Corderos, 25.—Desechados, 2 corderos y 1 borrego.

Teatro Circo Balear

Compañía de zarzuela

Personal de la compañía que actuará en dicho coliseo desde el día 6 de Septiembre hasta el 31 de Octubre de 1891.

Maestro Director y Concertador, D. Joaquín Valdealde

Director de Escena, D. Baldomero Roca, Tiples, D.ª Bernarda Viada.—D.ª Cármen Sendra.—Srta. Dolores Galobardes.

Tiples Cómicas, Srta. Josefina Simó.—Srta. Concepción Llorens,

Tiple Característica, D.ª Joaquina Aparicio.

Tenor, D. Antonio Garcin Inglés.

Barítonos, D. Leopoldo Querol.—D. Sebastián Valdeperas.

Bajos, D. Baldomero Roca.—D. Luis Palarea.

Tenor-Cómico, D. Jaime Flaquer Marqués.

Apuntadores, D. Francisco Palmer.—don Baldomero Llorens.

16 coristas de ambos sexos.

Archivo y Sastrería, D.ª Marcela Lluas.

Repertorio.—D.ª Juanita, Reloj de Lucerna, Adriana Angot, Marina, Tempestad, Mascota, Salto del Pasiego, Molinero de Subiza, Dos Princesas, Anillo de Hierro, Conquista de Madrid, Hijas de Eva, Diablo en el poder, Matgyares, Marsellesa, Bruja, y las nuevas Cármen, Rey que Rabió y Milagro de la Virgen.

Las cómicas en un acto: Certámen Nacional, Lucifer, Plato del Día, Granadina, Diablo en el Molino, Leyenda del Monje, Los Alojados, Doce y media... Sereno, La Caza del Oso, D. Luis el Tumbón, El Mo-naguillo y otras.

Compañía Industrial y Mercantil de Manacor

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se abre el pago del tercer dividendo pasivo del 10 p. del valor nominal de sus acciones que se hará efectivo desde el 15 al 30 del próximo Septiembre todos los días laborables desde las nueve á las doce de la mañana en las oficinas de dicha Compañía calle de Alfonso XIII n.º 12—Manacor 22 Agosto de 1891—El Director Industrial Administrador Antonio Ferrer y Ferrer.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 25—9 mañana.

Barómetro... 765.8 mm. Termómetro seco... 24.8 grados. Id. húmedo... 20.5 id. Mínima... 19.5 id. Reflector... 17.9 id. Dirección del viento... S. Ascenso del barómetro en 24 horas... 1.9 mm. Descenso del barómetro en 24 horas... 0.0 mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 30 de Septiembre de 1891

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7.30 mañana, 2.15 y 4 (mixto), tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto) 7 mañana y 5.45 tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5.45 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7.25 mañana, 2.45 y 5.55 (mixto) tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7.25 mañana, 5.55 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, mártes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.

Para Valencia, juéves 5 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, juéves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Palma 26 de Agosto

Table with 2 columns: Instrument (Crédito Balear, Cambio Mallorca, etc.) and Dinero (114.50, 77.00, etc.)

Madrid 26 Agosto (Cotización particular)

Table with 2 columns: Instrument (4 p. perpetuo interior, etc.) and Dinero (76.25, 89.10, etc.)

Barcelona 26 Agosto (Cotización de la tarde)

Table with 2 columns: Instrument (4 p. perpetuo interior, etc.) and Dinero (76.25, 77.07, etc.)

Paris 26 Agosto

Table with 2 columns: Instrument (4 p. español, Renta Francesa, etc.) and Dinero (71.43, 95.40)

HOJAS DEL CALENDARIO

AGOSTO

Luna nueva el 3 Cuarto meng. el 26 Sol sale á las 5 h. 20. Pónese á las 6 h. 42.

HOY

27

1812—Combate del Puente de Triana.

JUEVES

239—La Transverbe-126 ración del Corazón de Sta. Teresa de Jesús y San José fr.

AGOSTO

Luna nueva el 3 Cuarto meng. el 26 Sol sale á las 5 h. 21 Pónese á las 6 h. 40.

MAÑANA

28

1828—Tratado entre la República Argentina y el Imperio del Brasil.

VIERNES

240 S. Agustín ob. 125 dr. y fr. Sta Rosvinda virgen.

Libros en Venta

EN LA LIBRERIA DE

Amengual y Muntaner

J. M. Pereda

Al primer vuelo

(Idilio vulgar) 2 tomos encuadernados, Ptas. 10. 2 id. rústica, id. 8.

J. Giné y Partagás

MISTERIOS DE LA LOCURA

novela científica 1 tomo rústica, Ptas. 5.

Nuevo Diccionario

Italiano-Español y Español-Italiano

por D. Felipe L'nati y Delgado 2 tomos encuadernados, ptas 22.50 2 id. rústica, id. 20.

Armando Palacio Valdés

La Espuma

novela de costumbres contemporáneas. 2 tomos encuadernados, Ptas. 10. 2 id. rústica, id. 8.

Código Civil

con un prólogo, notas y apéndices, con las disposiciones publicadas para su aplicación

por D. Filiberto Abelardo Diaz 1 tomo rústica, Ptas. 5.

Diego Narro Soler

Teoría y Práctica

de La Vinificación 1 tomo rústica, Ptas. 11.25.

El libro de las Familias

novísimo manual práctico de COCINA

española, francesa y americana. 1 tomo rústica, Ptas. 3.50.

Manual de la Cocinera

española y americana por el distinguido cocinero

D. M. Brecarelli

1 tomo rústica, Ptas 1.25.

Novelas Cortas

por D. Salvador M.ª de Fábregues

Precio Ptas 1.

Las Fronteras de la Locura

por el Dr. A. Cullerre

1 tomo rústica, Ptas 4.

Antropología

Introducción al estudio del hombre y de la civilización, por

Edward B. Tylor.

1 tomo encuadernado, Ptas 10. 1 id. rústica, id. 9.

Covadonga

Tradiciones, Historias y Leyendas

por D. Acacio Cáceres Prat

1 tomo rústica Ptas 3.

Conversaciones Familiares

sobre los grandes descubrimientos modernos, por

E. Muller.

Precio Ptas. 2.50.

Esferas Geográficas

Se ha recibido en la Librería de los señores Amengual y Muntaner un surtido de globos terrestres, esferas celestes y armirares, de varios diámetros. De estas les hay del sistema de Ptolomeo y del de Copérnico. Los nombres de regiones, pueblos, constelaciones y demás que indican los puntos que son objeto de estudio, se expresan en castellano y todos están trazados según los últimos perfeccionamientos de la ciencia geográfica.—Los precios son ecorómicos.

COLMADO «LA PROVIDENCIA»

DE

BENITO POMAR

Para comodidad de los parroquianos, desde las doce á la una de la tarde se vendrá pan tierno y caliente de la acreditada panadería de don Antonio Perteza, del horno de la plaza Santa Eulalia.

Pan francés. Gallet: picada para rebozar chuletas y otras viandas. Todo á los mismos precios á que se vende en casa del Sr Fort-za.

Vino del Barón de Blinmslem de Mahón á 1 peseta botella. En garrafones de 16 litros á 16 pe-etas garrafon. Otra clase corriente á 12.

Jabónes blanco y duro desde 0.50 de peseta á 1.42 el kilo por el duro. Pastillas Pera! clas: muy buena y conveniente para las familias á 1 peseta la docena. Se da legía de sosa.

Gran surtido de toda clase de comestibles tanto nacionales como extranjeros. Peso y medidas garantidos por su exactitud! La casa tendrá sumo gusto en cumplir con prontitud y economía cualesquiera orden, comisión ó encargo que se tenga á bien confiarle. El establecimiento se cierra á las nueve y media de la noche.

Panecillos: llamados granadas, lang stas, piñas, entorcillados, barrera, rosas, lanzaderas flores.

Pan hecho solamente de trigo mallorquin para sopas debiendo avisar por la mañana para tenerlo por la noche.



EN LA TIENDA DE Lopez del Terreno se vende carbon cok al por mayor y menor y á precio de fábrica.

HALLAZGO.—En el Hotel d'en Cshellas se encontró un manajo de llaves, el que sea su dueño puede presentarse al alcalde de barrio.

SE VENDE.—Un borrieco de 5 años con carrito y guarniciones todo en buen estado. En esta imprenta darán razón

SE NECESITA.—Un aprendiz en la barbería de la calle de Arabi n.º 5.

PÉRDIDA.—De una perra muy fina de pelo-pecho ancho, no muy grande y bien formada.

El que la encuentre la entregará al café de Sanchez P. del Acite.

Palmesanos y Forasteros

LA CATALANA CAMISERIA

DE

RAVENTÓS HERMANOS

Especialidad en la medida y composturas

53.—PLAZA DE LA CUARTERA.—53

Acaba de establecerse en esta capital un gran surtido en camisería para caballero y señora desde Ptas. 2.25 la pieza en adelante; como también en contrarán ropa interior para uno y otro sexo.

No dejar, pues de visitar dicho establecimiento, seguros de que quedarán satisfechos, pues hay para todos los gustos.

53.—PLAZA DE LA CUARTERA.—53

PALMA DE MALLORCA

15—3

Pildoras balsámicas vegetales

Compuestas de sustancias balsámicas de origen vegetal curan pronto, segura y radicalmente todas las clases de blenorragias y demás flujos del aparato genito-urinario, sin producir jamás complicacion alguna perjudicial.

Farmacia de Escari—Cererols, 15

DOLOR DE MUELAS

Se cura instantaneamente empleando el Místico Oriental, de G. Barutaud, químico de Paris. Precio Ptas. 1.50 frasco.

Depósito general: Centro Farmacéutico.

LINEA DE VAPORES TRASATLANTICOS

DE PINILLOS SAENZ Y COMPAÑIA

Saldrá fijamente el día 9 Septiembre directamente de este puerto el magnífico y grandioso vapor de 5,300 toneladas

Conde Wifredo

para Puerto Rico, Matanzas, La Habana y Santiago de Cuba.

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Informarán sus consignatarios: Martinez y Planas, San Juan núm. 20.

Se desea vender un perro y una perra ibicenca de cuatro años por cincuenta pesetas. Darán razón en esta imprenta.

Se alquila un horno

para cocer pan con todos los muebles necesarios para trabajar en panadería. Calle del Socorro—104.

Imprenta de Amengual y Muntaner.